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踢完两场小组赛后，中国国奥队
就暂时解散休整，球员们返回各自俱
乐部备战之后联赛，也有个别队员驰
援亚运队。不过，在本周公布的亚运
名单中却不见海港小将刘祝润的身
影，另一名海港球员阿布拉汗则榜上
有名。

刘祝润落选有些意外，但又有些
情有可原。如果仅以国奥队征战U23
亚洲杯预选赛的情况来看，刘祝润的
确状态不佳，与阿联酋一战中，刘祝润
首发出场，但鲜为人知的是，此战之前
他曾经出现过感冒发烧的症状，直到
赛前一天才总算好转。考虑到国奥首
战的战术打法可能以反击为主，加之
刘祝润之前在球队中表现不错，因此
这场比赛球队还是安排其首发出场，
可惜效果一般。

如果仅以一场比赛来评判一名球
员，肯定不太合适。但站在亚运队的
角度，此次选择名单肯定也会考虑球
员现时的状态和个人身体情况。据了

解，刘祝润可能还会接受一次
面部的治疗，这是源于上半年

在国字号队伍集训比赛时落下的伤
病。当时小刘在一场热身赛中受伤，后
被诊断为颧部骨折，为此缺席赛场两个
月。多重因素叠加，使得刘祝润无缘此
次亚运之旅，现实颇有些残酷，但对刘
祝润而言，也可以进行一番休整，或许
能在之后的联赛当中寻找机会，毕竟他
的特点和能力还是得到公认的。

至于国奥教练组，目前的计划是
会在近期前往北京就此次比赛进行总
结，未来是否仍会继续执教球队，需要
留待中国足协或相关方面给出答案。

凌晨时分，不少国奥球员在确认
球队晋级后纷纷更新了社交媒体，其
中就包括在对阵印度一役中打入绝杀
球的国安小将乃比江。现在看来，当
时的这粒补时进球直接决定了国奥的
晋级，就在外界一片“运气爆棚”的感
慨声中，我们也有必要回顾一下国奥
小组赛中的两场比赛，以此总结一番
球队的得失。

先选择“活下来”
从比赛内容来看，国奥在这两场

比赛中展现出的状况与外界的预期有
一定差距，这当中主要问题源于球队
的整体打法不那么“好看”，并且在球
队人员的安排上也与外界的预计出入
不小。对于技战术层面的内容，主教
练成耀东在两场比赛结束后的发布会
上也承认，但同时他表示，结合对手的
情况，球队在比赛中使用了一些不同
于常规的战术，而所有的目的都是为
了确保首先拿到足够的分数。

试想如果国奥首战没能在阿联酋
队身上拿到 1 分，那么即便乃比江完
成绝杀可能也只是徒劳；同样的，如果
在领先印度队时继续放开手脚去追求
更大比分的胜利，是否有效果不得而
知，可一旦被对手偷袭得手，结果同样
得不偿失。在马尔代夫退赛的情况
下，国奥的首要选择是“活下来”，从这
个层面上来说，或许可以说教练组对
于自身有着较为清晰的认知。

当然，也有人指出，这支国奥原本
可以做得更好，对于这个观点其实可
以从两方面进行总结。首先是自身的
实际情况，外界议论较多的一点是，球
队集训时间过长且海外拉练之后出现

“练的不打，打的不练”的情况。事实
上，在过去三年备战过程中，这支国奥
可谓命运多舛，连续两年参加乙级联
赛算是“没有办法的办法”，其目的就
是为了让队员们获得更多实战机会。
此前，球队曾前往克罗地亚进行为期
三个月的拉练，不过从球队回国到出
战预选赛，其间两个月左右时间里，球
员们在俱乐部中的参赛情况参差不
齐，因此即便球队在海外集训时也尝
试通过轮换让球员尽量都获得机会，
但面临预选赛究竟是用当下比赛状态
更好的球员，还是用先前的人员组合，
成为摆在球队面前的一个难题。从这

个角度来说，未来球队在备战过程中，
相关方面要事先考虑到可能出现的反
差，避免类似情况再出现。

压力可想而知
“坚持不懈不一定成功，但半途而

废一定会失败！这是对全队近一年努
力的回报，明年卡塔尔 U23 亚洲杯，
我们进军了！一点点努力，我们还可
以做得更好。”国奥晋级后，小将木塔
力甫这样说道。

小组赛两场比赛，国奥踢得都不
轻松，小组最强对手阿联酋队阵中有
不下三名球员来自成年国家队；而印
度队当中绝大多数球员都在各自联赛
中有着稳定的出场时间。上述两点在
国奥身上都不存在。好在，球队本身
没有放弃，尤其是第二场对阵印度一
战，终场前被对手扳平比分甚至一度
让外界绝望，结果乃比江门前垫射将
球队从悬崖边重新拉了回来。赛后，
成耀东总结全队此次预选赛之旅时，
再度提及了“态度和精神面貌”。

由于球队出线过程的磕磕绊绊，
以及两场比赛中在场面上呈现的内
容。国奥主帅成耀东自然成为舆论的
焦点，如果国奥此次预选赛中被淘汰，
那么他的离开或许是大概率事件。作
为一名本土教练，同时是前任领导班
子时期成立的教练组，成耀东面临的
压力可想而知。不过，在对20岁上下
这个年龄段球员的执教经历上，曾率
队获得两届全运会冠军的成耀东，又
的确是本土教练中比较有竞争力的选
择。过往这些年里，曾经率国青在土
伦杯赛场上惊艳外界的克劳琛离开
了；被范志毅认为“带得蛮好的”的小
高（高洪波）离开了，如今轮到带队晋
级的成耀东进入舆论漩涡……如何总
结和评估现任教练组的工作，需要留
给相关方面给出意见，但有一点需要
明确，无论未来由谁来执教球队，中国
足协都需要在各方面给予一定支持，
并且，这样的支持并不仅仅局限于国
奥，而是应该面向各级国字号队伍。

U23亚洲杯将在明年4月于卡塔
尔开打，从现在算起，留给国奥备战的
时间只有半年。尽管晋级巴黎奥运的
概率微乎其微，但作为国奥来说，还是
要抓紧这段时间，至少将自己准备得
更加充分。

国奥出线了！
由于阿联酋3比

0战胜印度，这样一
来国奥只能位列本
组第二，需要横向比
较其他小组第二名
球队的成绩才能确
认是否出线。结果，
随着马来西亚、土库
曼斯坦都没能战胜
各自对手，使得国奥
幸运地成为成绩最
好的四支小组第二
名球队之一，成功晋
级将于明年4月在卡
塔尔举行的 U23亚
洲杯决赛圈。

本版撰稿
首席记者 刘闻超

战略胜利+运气眷顾，成耀东先总结再汇报

国奥之后的路怎么走？
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时隔大半个月，海港全队重回上汽浦东足
球场，今晚他们将在这里迎来中超联赛第25轮
同长春亚泰的比赛。间歇期前的联赛中，海港
队客场1比3不敌河南队，而算上这场比赛，海港
已经连续四场比赛不胜，其中包括一场亚冠资
格赛和三场联赛，因此全队渴望在今晚比赛中
找回节奏。

过去一周国际比赛日中，海港队中有八名国
脚被抽调，不可避免对球队的训练备战产生影
响。赛前，亚泰主帅陈洋觉得，间歇期内本方没
有比赛是劣势，但只有哈维尔或海港球迷清楚，
多名主力被抽调后的备战过程有多不利。

首先是日常训练人数凑不齐，9月7日重新集
中后，海港一线队只有14名球员，连分队赛都打
不起来。不得已只能从梯队上调一些球员补充
到训练中。八名国脚是在9月13日上午飞回上
海，也就是说留给他们与全队合练的时间只有两
天，包括昨天赛前的最后一练。另外，外援卢卡

斯在昨天返回上海并出现在了训练场上，过去两
周，他并没能进入安哥拉国家队的比赛名单，状
态恐怕很难保证。

除合练少外，国脚们的体能也是个问题。
中国队的两场比赛中，张琳芃、颜骏凌、武磊几
乎全都打满，蒋光太此役停赛缺席，李帅则因伤
铁定缺席，王燊超打满了第二场和叙利亚的比
赛，徐新则在两场比赛中都有出场。八人中只
有魏震没有出场，不过他是否会在今晚的联赛
中获得亮相还不得而知。间歇期前的四场不胜
中，球队在转换方面的速度和强度都暴露出了
一些问题，今晚一战，海港需要提前考虑好最合
适的人员安排。

“之前我们经历了较长的间歇期，在那之前
我们有非常密集的比赛，过去两周里除了参加
国家队比赛的队员外，留在上海的队员做了充
分的备战，展现出了积极的精神面貌，也展现了
使命感和责任感，希望明天把这样的成果带到

比赛中。我们会专注自身的备战，但很清楚的
一点是，世界上任何一个教练都希望球员待在
身边跟随自己训练、合练。国脚们此前在国家
队进行集训和比赛，没有在球队训练，他们跟随
的是国家队教练，球队的打法和我们有不同，作
为球员来说不可能让他们把身体和精神分开，
在国家队时肯定专注到国家队比赛中，他们需
要不断让自己启动。现在回到俱乐部了，我们
不会去找任何理由和借口，这取决于我们自己，
我们需要向前看并准备好比赛，过去一段时间
里球员练得很辛苦也很专注，我们都做好了比
赛的准备。”谈及队内国脚过多的比赛时间可能
造成的影响时，哈维尔这样说道。

事实上，此战西班牙人压力同样不小，此前
四场不胜，外界对其的不满情绪已经不少，如果
无法率队拿下亚泰，恐怕这样的情绪会进一步
加重，而对海港来说，此战同样是争冠路上的关
键一役。

海港今迎关键战，哈维尔“不找理由”

刘祝润无缘亚运队


